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以政府购买法律服务方式推动惠企
政策落实，是市委、市政府对标深圳、上海
等国内先进城市，打造“三化一型”最优营
商环境的重要举措，城阳区在购买法律服
务方面走在全市的前列，进行了多方面的
创新。记者采访了解到，城阳区为企业提
供惠企政策上门、涉法问题“店小二”服
务，打造市场化、法治化的一流营商环境，
为企业的发展插上腾飞的翅膀。

■创新
政府购买服务“法律助企”

打造良好营商环境，推动高质量发
展，关键在制度创新，城阳区在这方面走
在全市的前列。记者了解到，2019年以来，
城阳区以学赶深圳为目标，通过聚焦影响
企业发展的重点、难点、痛点、堵点，加强
制度设计和改革创新，在全市率先实施政
府购买法律服务督促惠企政策落实，为企
业提供惠企政策上门、涉法问题“店小二”
服务，打造市场化、法治化的一流营商环
境，助力企业集中精力谋发展、全心全意
搞创新。
记者从城阳区司法局了解到，自从政
府购买法律服务督促惠企政策落实以来，
城阳区研究起草出台了《关于政府购买法
律服务督促惠企政策落实的实施意见》，
同时建立了由区长担任召集人的联席会
议制度，定期部署指导政府购买法律服务
督促惠企政策落实工作，协调解决工作推
进中遇到的重大问题。本着事事有回音、
件件有落实的工作态度，各相关部门把政
府购买法律服务中介机构服务企业发展
作为一项重要任务，对于律师事务所服务
企业过程中发现的问题限期整改落实，研
究分析提出相关处理措施，对于整改落实
不力的，作为对各部门各单位年度考核的
重要参考依据。亲身经历了青岛比亚迪公
司的真实事例，街道便民服务中心主任感
慨道：“这件事让我们也意识到，政府不仅
是作为市场的管理方，也是合同履约的当
事人，我们也应当主动去承担我们的法律
义务，努力打造法治政府、诚信政府，推进
政府用法治思维服务高质量发展。我们将
持续不断优化提升营商环境，为企业提供
更优质的服务。”
总投资近10个亿的青岛比亚迪，是城
阳区重点引进的新能源汽车项目，为加快
项目落地，城阳区棘洪滩街道和投资方签
订协议，当实际投资达到一定规模时，将
提供一笔产业扶持资金。但因各种因素，
企业实际投资一直未达到约定规模，配套
资金也一直未完全拨付到位。街道企业服
务直通车平台开通后，街道领导主动到企
业走访了解困难和需求，过程中了解到，
企业在落户之初与街道签有投资协议，约
定了配套扶持资金，企业也于近期达到了
协议约定的投资规模。随后，街道立即请

直通车律师对该情况提出法律建议。律师
第一时间介入了解，最终提出：“当企业达
到了约定的条件时，街道对应的付款义务
也就成立，因此街道应该兑现约定义务，
拨付扶持资金”的专业建议。
为此，街道及时与上级沟通协调，专

门召开联席会进行研究，克服各种困难在
一周内就兑现到位企业的发展扶持资金，
履行了对企业的承诺，落实了惠企政策，
这笔资金将对企业技术创新、产品升级换
代、提升装备发展水平发挥着不可估量的
作用。

■服务
做好服务甘当“店小二”

“城阳区棘洪滩街道推出的‘企业服
务直通车’真是‘开进’了我们企业的心
坎。通过企业服务直通车这个平台，街道
将政策进行了分类汇编，并提供上门服
务、帮助代办跑腿。我们企业将根据服务
清单，向街道提出服务‘订单’，足不出户
就能享受到想要的便捷服务。这样，我们
企业就能够集中精力谋发展，全心全意搞
创新。我们对未来在棘洪滩的发展很有信
心。”在人头攒动的青岛轨道交通产业示
范区科技馆前，一位企业家这样说。企业
家口中所说的“企业服务直通车”是指城
阳区棘洪滩街道新推出的一项惠企政策，
城阳区推出的“企业服务直通车”切切实
实服务了一大批企业，以青岛美利亚包装
有限公司为例，“按照以往模式，仅补办手
续就需要两个月的时间还不止，棘洪滩街
道了解到我们的需求后，第一时间与我们
主动对接，解决了企业发展难题。”青岛美
利亚包装有限公司董事长刘存田表示。城

阳区棘洪滩街道便民服务中心主任陈玲
说：“当前，全市上下掀起了‘学深圳、赶深
圳’的热潮，棘洪滩街道探索企业服务直
通车平台，是‘学深圳、赶深圳’，深化‘放
管服’改革，持续推进‘一次办好’的创新
举措。通过聚焦影响企业发展的重点、难
点、痛点、堵点问题，整合企业服务职能
和社会化第三方资源，发挥律师事务所、
建设咨询公司的专业优势和资源优势，
为企业提供惠企政策上门、手续代办跑
腿等更精准、更贴心的‘一站式’‘店小
二’服务，支持企业用好用活用够扶持政
策，助力企业集中精力谋发展，全心全意
搞创新，更加专心于生产好产品、专注于
发展生产力，更好更快成长壮大。”
记者了解到，城阳街道建立起园区

服务试点，持续推进“一次办好”的创新举
措也受到企业的欢迎，据城阳街道相关负
责人介绍，他们一方面是举行法律讲座及
沙龙：购买律师事务所的服务，每月通过
律讲座或者沙龙的形式，为园区企业提
供法律讲座。另外一方面是进行日常咨
询：律师事务所免费为园区企业提供法
律咨询；2019年上半年的咨询次数为
121人次：其中涉及股权架构的咨询有
24次；合同规范类咨询有19次；货款纠
纷15次；资产收购类非诉12次，民事纠
纷11次。此外在政策宣讲方面也下足了
功夫：每月进行政府各部门出台的惠企
政策宣讲每个月在各个园区开展惠企政
策宣讲活动，针对企业普及相关政策。
2019年上半年召开各园区企业政策解
读会12场。

■说法
成立法律服务团队为企排忧

政府提供服务，服务内容必须做实。
按照政府采购程序，山东德衡律师事务
所、山东文康律师事务所、山东众成清泰
（青岛）律师事务所、山东琴岛律师事务
所、山东齐鲁（青岛）律师事务所等被选定
为首批法律服务中介机构。目前，各律师
事务所按要求已分别组建起10至16人不
等的法律服务团队，共包含资深律师64
人，为打造最优营商环境提供了坚实的法
治人才保障。另外，在选定的5家律师事务
所和市律师协会共设置6部热线咨询电
话，安排专门律师值班，及时接受企业咨
询、汇集企业意见建议、发现督促惠企政
策线索。
记者了解到，德衡集团专门成立了

“在青民营企业与企业家权益保护律师
团”，用山东德衡律师事务所、北京德和衡
（青岛）律师事务所两个所的力量，打造了
一只专业、服务精良的律师团队。采访中，
在青民营企业与企业家权益保护律师团
团长许桂娟表示，在青岛市民营经济发
展局局长高善武及其领导的政府人员的
协调下，律师团建立以来，走访企业了解
企业的法律需求，根据实际情况制定课
程。“接下来一是跟政府部门一起继续对
企业进行走访摸排，看看他们有什么具
体的困难需要我们提供援助，政策、法律
规定上的疑惑需要我们解答，以及有无
需要我们代理的法律服务；二是根据企
业的具体需求，为他们送上有关惠企方
面的法律规定、规章政策；三是安排有针
对性的法律讲座，普及法律知识。另外，
整个过程从头到尾都穿插着为企业排忧
解难，比如说与政府部门对接解决企业
发展难题、研究解决方案、提出律师团的
建议，以及在具体案件中的诉讼代理服
务。”许桂娟说。

政府购买法律服务给企业送上门
甘当“店小二”打造一流营商环境，开启政府服务新模式

直通车律
师正在为
企业普及
相关法律
知识。

针对政府购买法律服务，推动惠
企政策落实的行为，青岛市政协委
员、国际青年创客基地负责人王可锋
在接受半岛记者采访的时候表示，这
是青岛对标学深圳的一个尝试，法律
助企开启政府服务新模式，政府购买
服务营造良好的营商环境，为企业腾

飞插上了翅膀。王可锋告诉记者，从
涉及到法律领域的政府采购来看，当
前这项措施从上到下都在陆续规范
和完善，现在的法律服务以律所为主
体，政府采购服务有的会增加附加条
件，比如说律所规模、是否在行政区
域内等，以后政府采购法律服务应该

放宽选择条件、放大选择范围；其次，
律师行业将越来越专业化，应该呼吁
更多的专业化、行业化的法律团队进
入到这个领域来；此外与律师行业一
样，像会计师、造价师等与职业资格
有关的领域，以后的方向应该是放开
的，这样才能更好地发挥中介服务行

业的主体作用，才能有更广阔的发展
空间；最后，政府采购服务仍然有很
大的发展空间，政府采购机制有待突
破，政府采购过程中涉及到民生领域
的，比如扶贫、助学等方面建议优先，
偏向基层、偏向民生，惠及更多的市
民。

探索 法律助企开启政府服务新模式
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